

El Gobierno toma providencias especiales para evitar la emigración de trabajadores en atención a la triste odisea de los que ya han partido

Setecientos trabajadores han emigrado a Honduras en los últimos tres meses, entre éstos muchos padres de familia que halagados por la perspectiva de buenos salarios y con la esperanza de hacer mucho dinero en las mortíferas zonas donde son ocupados, abandonaron sus familias que hoy sufren toda clase de necesidades.

Algunos de ellos han escrito suplicando la inmediata repatriación y cuentan con pesadumbre y desaliento los suplicios de que son víctimas en aquellas lejanas tierras extranjeras, donde el esfuerzo del hombre para ganarse la vida tiene que ser colosal, donde la alimentación y el vestuario cuestan mucho dinero y donde, por último, hay que luchar constantemente contra las inclemencias del clima y las enfermedades para subsistir a las necesidades más apremiantes.

El señor Secretario de Gobernación ha recibido con suma tristeza las referencias de aquellos compatriotas en desgracia y a fin de evitar que nuestros trabajadores continúen emigrando a aquellos territorios, la Cámara ha aprobado la siguiente ley que en sus cláusulas sustanciales dice:

No. 25

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica

DECRETA:

Artículo 1o. — El reclutamiento de peones u operarios para ser llevados fuera del país, no podrá efectuarse en la República, sin permiso previo del Ejecutivo.

La persona que sin tal autorización solicitare el enganche de trabajadores para fuera del país, será castigada con la pena de tres a seis meses de reclusión; y con pena doble la que sin haber obtenido esa autorización o contra los términos de ésta, sacare trabajadores para otro Estado.

Artículo 2o. — El Ejecutivo no concederá permiso para el reclutamiento ni para el embarque o salida de trabajadores contratados, si no se llenan los siguientes requisitos:

a) Que el agente manifieste por escrito a la Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación qué número de trabajadores desea contratar, el lugar a donde van a ser llevados, el género de trabajo a que se les va a dedicar, el número de las horas de trabajo diario a que quedan obligados, el tiempo del compromiso, el jornal o salario que se les pagará, la alimentación y servicio médico que se les habrán de dar, la

manera cómo van a ser alojados y transportados, en qué forma y condiciones se les volverá a traer, y en general todas las condiciones y detalles del contrato que va a celebrarse. Cuando las condiciones del contrato no sean satisfactorias, a juicio de la Secretaría de Gobernación, podrá negarse el permiso para el reclutamiento.

b) Que el agente deposite en el Tesoro Público la suma de cien colones por cada uno de los peones u operarios que saque del país. El conjunto de estos depósitos servirá para responder a los reclamos que se presenten y justifiquen por violaciones del contrato.

c) Que se presenten a dicha Secretaría de Gobernación copias certificadas de los contratos que se hubieren firmado con los emigrantes.

Artículo 3o. — No se permitirá el enganche ni la salida de menores de edad, sólo que el padre, madre o tutor, en estos casos, den el consentimiento por escrito.

Tampoco se permitirá el enganche o salida de hombres casados, si no se demuestra que dejan lo necesario para el sostenimiento de sus mujeres, salvo que el contrato estipule que de los salarios habrá de rebajarse una suma suficiente con ese objeto para ser pagada aquí a sus familias.

Artículo 4. — El agente reclutador o la empresa por cuya cuenta proceda, deberán tener permanente y por el tiempo todo de los contratos, un apoderado generalísimo, con el cual pueda el Ejecutivo arreglar cualquiera reclamación que se presente por parte de los trabajadores o sus familias en cuanto a ejecución de lo convenido.

Artículo 5o. — El Poder Ejecutivo encargará al Cónsul de la República en el lugar donde se hallen los trabajadores contratados, la mayor vigilancia posible respecto al modo cómo se cumplan los contratos, de los cuales se les transmitirá copia; y le pedirá que envíe informes concretos, cada mes o siempre que hubiere motivo especial que aconseje uno o varios extraordinarios.

Artículo 6o. — Esta ley en-

El Gobernador de Puntarenas gestiona una operación financiera en esta capital

Encuétrase en esta capital el Gobernador de Puntarenas, señor Guevara, en misión financiera de la municipalidad del cantón central de aquella provincia.

Con él tuvimos ayer unos instantes de conversación y nos impuso, aunque a la ligera, del objeto principal de su visita a San José.

Desea la municipalidad—informa el señor Guevara,— obtener del Banco Internacional, su acreedor, la atención de una prórroga de abono anual a suma mayor, con lo que aquella Corporación pueda atender a gastos urgentes en aquella localidad.

Deuda consolidada

Mediante una magnífica operación financiera a la que el Banco del Estado prestó gusto cediendo el dinero necesario para ello, la Municipalidad de Puntarenas logró consolidar su deuda flotante que alcanzaba a la elevada suma de un cuarto de millón de colones; la negociación se hizo a base de un interés del 8 por ciento anual y una amortización de ₡ 40.000. La comunidad portorriqueña ha sido cumplida en su compromiso y ha disminuido la deuda en ₡ 90.000 próximamente. La deuda, pues, queda reducida a ₡ 160.000.

Necesidades actuales

En el verano, la cañería de Puntarenas presta servicio deficiente por la escasez de agua; y es que los manantiales que surten del preciado líquido los tanques de captación de la cañería, han ido pallatinamente disminuyendo y si a esa circunstancia agregamos los serios perjuicios ocasionados por el último temporal en una de las presas de aquella obra, re-

trará en vigor desde el día de su publicación.

Comuníquese al Poder Ejecutivo

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso. — Palacio Nacional. — A los veintisiete días del mes de octubre de mil novecientos veintidós.

F. CORDERO
Vicepresidente
Jorge Ortiz E,
Primer Secretaric
S. Fernández,
Segundo Secretario

Ejecútese
JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación.

ÁQUILES ACOSTA

sulta en ese servicio una doble deficiencia que precisa corregir cuanto antes, no tanto por los males actuales como por las consecuencias del porvenir que podrían ser desastrosas para la ciudad de Puntarenas. La situación es difícil y mantiene disgustada a aquella comunidad y necesario se hace resolver el problema, cuanto antes mejor.

Reformas de importancia

La techumbre del Mercado Municipal está mala; de ella hay que reponer todo el maderamen; además, hay que pintar el edificio para conservarlo en buen estado. Reformas son estas que cuestan bastante dinero, lo mismo que la de reforzar los cimientos del Madero falseados a consecuencia de las corrientes del Estero y de las muchas alcantarillas perdidas en toda la ciudad a causa de la enorme afluencia de las aguas llovidas que inundaron la población en el reciente temporal.

Ocurrirá al préstamo

Si el Banco del Estado nos concediera la prórroga solicitada, con esos cuarenta mil colones la municipalidad podría por ahora salir de todos aquellos apuros y no tendría que acudir al préstamo común para hacerse de dinero y hacer frente a la situación, como forzosamente ha de hacerlo sino es atendida favorablemente su solicitud. Lo que se pretende, es, pues, que el Banco no cobre este año los ₡ 40.000 de abono que en enero próximo está la Municipalidad obligada a hacerle.

Hasta aquí las declaraciones del señor Gobernador. La Directiva del Banco resolverá en la propuesta en su primera reunión y de seguro que procurará satisfacer los deseos de aquella Corporación.

El Sr. Delcore acepta el reto

APUESTA 400 COLONES

En este diario se dijo que el señor don Juan Rafael Monge había traído dos buenos caballos de la Línea, que personalmente cuidaba y ensayaba en la Sabana, y que deseaba correr con el 'Venado' cualquiera de los suyos. El señor Delcore propietario del 'Venado' nos envía la aceptación al desafío siempre que la apuesta no baje de ₡ 400 y para el día 10 de noviembre.

El caballo 'Venado' del señor Delcore se ha hecho famoso por una serie de triunfos que le han aportado a su dueño una buena suma.

El gobierno sacará de aprietos a la Administración del F. C. al Pacífico

La Junta Administrativa del Ferrocarril al Pacífico atraviesa por dificultades económicas tales, que habrá de paralizar por un tiempo los trabajos de construcción, extras, que ejecuta, si el Gobierno no acude en su auxilio, que si acudirá inmediatamente, según manifestaciones hechas hoy por el Secretario de Hacienda, quien se ha comprometido con el Administrador de aquella empresa, señor Aguilera, a despejar la si-

tuación financiera de la misma y para lo que el señor Soley hace ya las gestiones convenientes.

La deuda flotante del Ferrocarril al Pacífico en poder de los Bancos se aproxima a ₡ 350.000 y parece que muy a pesar de los señores directores de esas instituciones bancarias, ellos no pueden, por razón de las circunstancias económicas actuales, ampliar sus créditos al Ferrocarril.

El desgraciado suceso de Miramar

Perece ahogado el Secretario de la Alcaldía

Nos avisan de Miramar que el Secretario de la Alcaldía de aquel lugar, señor Rafael Garita, quien se dirigía a una diligencia del cargo, acompañado de un policial y de otro compañero amigo, pereció ahogado en el río Ciruelas, que mueve la planta eléctrica del pueblo.

Nuestro informante no nos da detalles completos del desgraciado suceso, que viene a com-

pletar los tantos que hemos comunicado a nuestros lectores durante esta racha de desgracias ocurridas con motivo del fuerte vendaval que asoló la gran parte de la República del lado del Pacífico.

Sentimos muy de veras la muerte violenta del señor Garita y enviamos a sus familiares nuestro más sentido pésame.

Una soñada riqueza que fue para el Ejecutivo flor de un día...

Las tres mil y pico de toneladas de madera que las corrientes de los ríos arrojaron al Atlántico y las de ese mar a las playas de Parismina y Tortuguero, maderas que se propone rematar el Gobierno por considerarse de su propiedad, puesto que se ignora la procedencia y dueños de las mismas, valen no menos de ₡ 60.000, según valorización de peritos mercantiles, pero no por peritos oficiales, porque aun el Gobierno no ha llenado esa formalidad de ley para proceder al remate.

Pero, ¿llegará o podrá llegar el Gobierno a ese último extremo del negocio?

Lo dudamos, por esta circunstancia: por indicación de su Gobierno, el Encargado de Negocios de Nicaragua, don León Guerra, ha hecho presentación oficial ante nuestra Cancillería, indicando que todas esas maderas procedentes de bosques nicaraguenses y que

son reclamadas por sus dueños, que son varios. A ese reclamo del señor Encargado de Negocios de Nicaragua contestó el Ejecutivo cortesmente, prometiendo posponer el remate hasta tanto quedase constatada la procedencia de aquellas maderas, las que serán entregadas a sus dueños tan pronto sean llenadas satisfactoriamente las formalidades; y así se hará.

Se dice que esas maderas, o la mayor parte de ellas, proceden de bosques nacionales, donde fueron extraídas indebidamente, por Emiliano Chamorro y se conjetura, que en ese caso el Gobierno hace mal en entregar esas riquezas que son del Estado y cuyos haberes deben quedar a beneficio del mismo Estado.

Posiblemente sea investigado el punto, no obstante los informes recibidos de Nicaragua que desautorizan esa especie, indicando que, de esas maderas, ninguna pertenece al señor Chamorro. Por si o por no, repetimos, el Gobierno investigará el caso.

Como en Alajuela El match de base ball del domingo

(Del corresponsal en Cartago)
El servicio de luz eléctrica en esta ciudad es tan bueno como en Alajuela. Ignoramos el motivo del progreso, pero si entendemos que no tiene razón de ser, desde luego que hace como cinco meses era aceptable.

Sin embargo, hemos de esperar hasta el mes de enero próximo en que, al decir de la Compañía habrá luz hasta para regalar.
Todo requiere paciencia!!

El domingo se verificó el match de base-ball entre los teams Verdun y Laberinto dedicado a don Francisco Calderón H.

Ganó la partida Verdun con un score de 10 carreras contra cinco del Laberinto.

El señor Calderón obsequió a los vencedores con dos bates y dos bolas. Un numeroso público presenciaba la partida que estuvo muy interesante.



Nuestra civilización mecánica

Raymond B. Fosdick, hablando a las alumnas de Wellesley College, ha hecho ciertas consideraciones acerca de la civilización presente que son dignas de reproducirse. Estamos, en general, muy ufanos del progreso de la humanidad en el mundo entero. Pero, ¿hay suficiente razón para estarlo? Nuestro progreso, ¿no es principalmente en el orden mecánico? ¿No estamos, en realidad, desarrollando una civilización mecánica de una potencialidad estúpida, que no corresponde a un progreso intelectual y moral correlativo?

"Hace cien años, dijo Mr. Fosdick, la Universidad de Harvard diplomó a sesenta de sus alumnos y el Rev. John Korkland pronunció el discurso de estilo. Se refirió al mundo en que iban a vivir los diplomados de Harvard como a un mundo complejo. Nos parece extraño a los que vivimos en 1922 que se encontrara complejo el mundo de 1822".

Piensen ustedes, agregó, en lo que era el mundo de 1822. No había ferrocarriles; no había teléfono; no había telégrafo. Recién se ensayaba como un simple experimento el buque de vapor. Viajar era algo tan difícil y molesto que casi nadie lo hacía. Las noticias de Europa demoraban de uno a tres meses en llegar a los Estados Unidos. Los métodos de transporte no eran hace cien años más rápidos que los que se empleaban los antiguos egipcios. Los hacendados usaban los mismos métodos de trabajo que los que se usaban en los días de Julio César. Darwin tenía trece años. Agazzin quince. Faraday estaba principiando sus trabajos. Lord Lister y Pasteur no habían nacido.

Y vean lo que ha pasado desde entonces. Con el vapor y con la electricidad hemos anulado las dificultades del espacio y de la distancia. Napoleón, al retirarse de Moscú, demoró 312 horas en cubrir la última etapa de su viaje de Vilna a París. Cualquier viajero puede cu-

brir ahora esa distancia en 48 horas por tren y 8 por aeroplano. Atravesamos el océano en cinco días. Por cable y por inalámbrico estamos en contacto inmediatamente con todos los puntos del planeta. En nuestros propios hogares oímos conciertos y conferencias que se envían por el aire sin alambres, desde más de quinientas millas de distancia. Caruso vuelve de la tumba a cantarnos. Sucesos que pocos podemos presenciar, se le presentan al mundo en películas cinematográficas.

Mr. Fosdick sigue haciendo la más brillante exposición de nuestro progreso material. Dice que nuestro mundo mecánico sigue creciendo con complejidad, pero que los medios de control siguen siendo prácticamente los mismos. Se refiere a las estadísticas tomadas por el gobierno norteamericano con motivo de la guerra, en las cuales se comprobó que el cuarenta y siete y tres décimos por ciento de los soldados blancos que se reclutaron—la flor y nata del país—tenían una capacidad mental que correspondía a la de los niños de trece años. El treinta y ocho no sabía leer ni escribir.

Estas son, dice, las herramientas humanas que deben controlar la maquinaria no inteligente de nuestra civilización. En otras palabras, la ciencia ha multiplicado por die mil los poderes físicos de la humanidad y en la misma proporción ha aumentado su capacidad para construir y para destruir. ¿Cómo se va a usar esta capacidad en el futuro?

Este es un problema inquietante. La verdad es que el nombre no está preparado para usar con ventajas para la humanidad su asombroso adelanto material. Lo acaba de demostrar la reciente guerra y lo corroborarán otras más terribles para las cuales se prepara la humanidad. Es como si a un pequeño niño de cinco años se le dieran como juguetes revólveres y pistolas cargadas.

El día fijado para eliminar al alemán Wirth

Berlín, octubre. — Hoy es el día fijado para el asesinato del Canciller Wirth que debió haber sido llevado a cabo del mismo modo en que se efectuó el asesinato del ministro Walter Rathenau, según informaciones sobre el gran complot que se dice fueron dadas voluntariamente a la policía por un joven en Hagan, Westphalia. Se ha anunciado públicamente que el joven en cuestión, cuyo nombre no se ha revelado todavía, declaró que fue contratado para asesinar al Canciller por la organización que preparó el complot y que había jurado realizar el plan de asesinato.

Hay que proteger a Wirth

Berlín, octubre.—En la sesión

de hoy del Reichstag el presidente Loeb anunció que es necesario que se tomen otras medidas para proteger más eficazmente al Canciller Wirth, pues éste ha recibido amenazas de nuevos atentados contra su vida.

Hablando en el Reichstag poco después Wirth, pues éste ha recibido amenazas de nuevos atentados contra su vida.

Hablando en el Reichstag poco después Wirth dijo que había recibido informes, que fueron confirmados por la confesión de uno de los conspiradores, de que hay razones para esperar nuevos asesinatos políticos en Alemania. El Canciller no amplió esta información.

La gente distraída

Objetos olvidados por pasajeros en los trenes del Ferrocarril al Pacífico que se hallan a la disposición de sus respectivos dueños en la Agencia de la empresa en esta ciudad:

- 5 bastones.
- 5 sombreros.
- 2 cuchillos.
- 1 alforjas.
- 1 canasta.
- 11 paraguas.
- 1 libro.
- 1 canasto.
- 1 gramil.

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

New York	420 %
Londres	375 —
París	151 —
España	324 —
Italia	87 —
Suiza	385 —
Bélgica	144 —
Hamburgo	0,0003 1/2 —
Hamburgo	0,0003 1/2 oro am.
Amsterdam	0,39 oro am.

San José, 30 de octubre de 1922.

Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

Una sugestión de importancia al Sr. Secretario de Fomento

No debemos meternos en camisa de once varas

Un técnico costarricense nos escribe:

Conozco el proyecto para desviar la vía del Ferrocarril del Pacífico en Caldera y conectarla con el ramal de Esparta utilizando el puente de hierro en Barranca. Comercialmente a ese proyecto le encuentro sus desventajas, porque el trayecto de la vía aumentaría en siete kilómetros lo que implicaría, desde luego, un mayor gasto en combustible y material rodante, máxime si se tiene en cuenta la enorme pendiente que habría de darse allí a la vía por condiciones topográficas perfectamente inevitables. Luego, hay que construir dos puentes, uno de ellos de algunas consideración.

Cuando fue construido el Ferrocarril los ingenieros americanos, que en todo y por todo estuvieron siempre por la más estricta economía, pretendieron llevar por allí la vía para utilizar aquel puente en Barranca y evitarse los trabajos y fuertes gastos en la Roca de Carballo lo mismo que la construcción del gran puente de hierro en la Boca, que también les cos-

tó un dineral; sin embargo, ellos tuvieron por último que escoger la ruta actual y, por algo lo hicieron, desde luego. Alegar incompetencia técnica de parte de los ingenieros, es torpeza supina porque Mr. Knolton es un profesional ferrocarrilero de reputación y prestigio. El desvío en la Roca para salir a la Boca es obra que se impone y debe ejecutarse a todo trance, pero me temo que el proyecto de unir la vía general con el ramal de Esparta no vaya a dar los resultados apetecidos con pérdida acaso de tres o cuatrocientos mil colones; con esos dineros se puede construir otro hermoso puente de hierro en la Boca; que es la ruta conveniente para aquella sección del Ferrocarril, técnica y comercialmente considerada. A fin de evitar un posible y grave error que puede costar al país muchos dineros, disgustos y molestias, procede que competentes ingenieros ferrocarrileros estudien el caso e informen. Muy respetuosamente yo hago esa sugestión al señor Secretario de Fomento y me agradecería que el señor Blanco se tomara interés por este asunto, de suyo serio a los intereses del país.

X. X.

A LOS PADRES Y ENCARGADOS DE NIÑOS EN EDAD ESCOLAR

A los padres y encargados de niños de 7 a 14 años de edad, se les hace saber que se ha dado principio al censo escolar de esta ciudad y deben preparar los datos de fecha de nacimiento, años cursados e impedimentos de sus hijos o pupilos, a fin de que los suministren al señor Comisario Escolar que se los solicite.

Junta de Educación de San José.

Se amplía la convocatoria a sesiones extraordinarias

No. 27

JULIO ACOSTA GARCIA

Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

DECRETA:

Sométase a conocimiento del Congreso Constitucional en sus actuales sesiones extraordinarias, para lo cual se amplía la convocatoria respectiva, los siguientes asuntos:

1.—Ampliación de la partida de

Eventuales del Congreso Constitucional.

2.—Ampliación de la partida de Eventuales de la Cartera de Seguridad Pública.

3.—Ampliación de la partida asignada para los servicios de la Policía de Villas y Pueblos.

4.—Memorias de las Carteras de Gobernación y Policía y de Educación Pública.

Dado en la Casa Presidencial, San José, a los treinta días del mes de octubre de mil novecientos veintidós.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación, AQUILES ACOSTA

El director de los comunistas de Lavoratere, herido

Londres, octubre. — Despacho de Roma para la Central News Agency anuncia que el corresponsal de La Epoca en Trieste asegura que signor Gennari, director de los comunistas de Lavoratere fue herido mortalmente por un fascista.

Motines en Atenas

ATENAS, 30.—Han ocurrido varios motines, habiéndose destruido los retratos del ex-Rey Constantino.

Baratillo de Cartago

acaba de recibir

CASIMIRES EN CORTES

Esquina de LA PROVEEDORA

LANA PARA TEJER

SURTIDO EN COLORES

A 10 COLONES LIBRA

solamente por quince días

Almacén Sasso

a casa de las GAGNAS



16 - por 60
UN EXITO BASADO
EN CALIDAD
PERMANENTE

Republic Tobacco Co.





Es un hecho el empréstito de Haití

Washington, octubre. John M. Gilhenny, consejero financiero del Gobierno haitiano, renunció hoy de ese puesto, después de llevado a feliz terminación las negociaciones para el empréstito de diez y seis millones de dólares que se completaron recientemente en Nueva York. John Hord, que trabajó en Puerto Rico en la preparación de la legislación sobre impuestos, ha sido nombrado para reemplazarlo.

La pena de muerte en la Rusia del Soviet

Moscow, octubre.—Un decreto otorgando poderes al Departamento Político de los Estados para imponer sentencias de cárcel y hasta la pena de muerte sin juicios de corte alguna, fue promulgado hoy por el Comité Ejecutivo Central que considera esta medida necesaria para extirpar el bandolerismo.

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carpetones a la cabailleriza del Barrio de Otoya, el

AL CERRAR LA EDICION — Hay gran desorientación en las operaciones de cambio

Con motivo de que está anunciada para estos mismos días la firma del empréstito, ha existido durante todo el día de hoy un verdadero pánico en las operaciones del cambio, pues los Bancos y los particulares se sienten desorientados. Esta mañana las operaciones sobre los dólares se abrieron al 417 por ciento, conforme avanzó el día las transacciones se hacían al 416 y ya al cerrarse las operaciones, los bolsinistas sólo ofrecían comprar al 415 por ciento. Esto indica que durante el día de mañana es probable que la baja se acentúe.

Un tremendo escándalo en el Zapote

A la policía presentaron queja los señores José Obando Boinilla y Enriqueta Vargas Vargas por cuanto los individuos Juan Chinchilla y F. Astúa se introdujeron a su establecimiento de licores el domingo, y una vez en el interior se pusieron a lanzar a gritos terribles amenazas, sacando después sendas crucetas con las cuales agredieron a los habitantes de la casa, los quejosos, infiriendo algunas heridas y golpes. Chinchilla y Astúa huyeron y al huir quebraron copas y vasos y rompieron la puerta de salida. Se cree que los agresores dan como pretexto de su ataque que no se les quiere vender licor clandestino. En la Agencia Principal de Policía se investigan los hechos.

Los falsificadores de mercaderías extraujeras

Desde hace mucho tiempo, personas poco escrupulosas se dedican a la falsificación de acreditados productos extranjeros haciéndolos pasar por legítimos. Son tan malas las imitaciones y tan burdas que el público se indigna con justa razón, cuando nota que le engañan. Eso vimos ayer en una pulpería donde le vendieron a una señora una latita de betún "Shinola" que resultó cera de castilla de color rojo, imposible de quitar a los zapatos cuando se tiene la desgracia de untarlos con el preparado. Se formó un lío porque no querían devolverle el dinero y hasta la policía tuvo que intervenir. La cosa se explica fácilmente: la libra de cera de castilla cuesta dos colones y compran los envases vacíos de betún "Shinola" a dos por cinco céntimos y el negocio resulta lucrativo en perjuicio de los consumidores y de la marca que

Fiesta de la Raza en Guadalupe



Se verificó el domingo 29 de octubre, a las 18 horas, en la Escuela Pilar Jiménez S. y dedicada a los señores miembros de la Junta de Educación, al Patronato de la localidad y padres de familia en general, con el siguiente programa:

1. Himno Nacional, cantado por los grados III y V.
2. Motivos de la fiesta. Maestro don Otoniel Fonseca G.
3. Tierra!! Cuadro histórico en un acto, por varios niños. Orquesta.
4. Desembarque en San Salvador. Dramatización.
5. A la patria. Recitación. Manuel Rodríguez.
6. Origen de la ciudad de San José. Lupita Salazar.
7. Costa Rica. Canción. Grados IV y V.
8. Colón. Cuadro y recitación por Esmeralda Retana. Orquesta.
9. Caupolicán, cuadro y recitación. Angela Salazar.
10. Himno a Colón. Canto. II grado.
11. Lectura, de la maestra señorita Araceli Sánchez.
12. Himno a Cristóbal Colón. V grado.

España entera celebra el término de las operaciones en Marruecos

MADRID, Oct.—Ha producido inmensa alegría la información que rápidamente se extendió por toda la península de la victoria obtenida sobre los rebeldes de Marruecos. El viaje del general Burguete, que fué objeto de una gran recepción en la estación, a la que bajaron representantes del rey Alfonso y el gobierno casi en pleno, se interpretó como destinado a dar los últimos toques al plan para efectuar la dominación total de la zona española en Africa, por medio de la implantación gradual del protectorado. Mientras aun no han sido dados pormenores oficiales sobre el estado de las negociaciones para la sumisión del Abdel-Krim, sábase de fuente fidedigna que los rebeldes carecen de elementos para continuar la lucha y están absolutamente

desmoralizados. La alarma entre las kábilas que aun no han hecho la paz con España es grandísima a medida que se comprende que nada detendrá ya a las tropas hispanas de dominar el territorio íntegro de la zona. El caudillo moro sólo tiene como elementos para discutir las bases de paz el hecho de tener en su poder los prisioneros españoles supervivientes de Nador, Zeluán y Monte Arruit. El gobierno sin embargo, se muestra optimista sobre la suerte que corren estos militares. Los ministros se han negado a hacer declaraciones, pero la declaración del general Berenguer sobre la inmediata repatriación de veinte mil hombres del ejército de operaciones se interpretó como signo de próximo abandono de las hostilidades en todo el territorio del Rif.

España triunfa decisivamente sobre los rebeldes de Marruecos

Madrid, octubre. — La sangrienta y denodada campaña que las tropas del ejército español de Africa han venido sosteniendo desde hace cerca de dos años contra las kábilas rebeldes del Rif y las del interior de la zona hispana que secundaron posteriormente la rebelión, ha terminado prácticamente con una victoria completa para las armas ibéricas. El general don Ricardo Burguete, alto comisario en Marruecos, que se halla al mando de todas las fuerzas que operan allí, ha dirigido un comunicado oficial al gobierno anunciándolo así hoy. La derrota de los rebeldes que había venido siendo visible desde hace varios meses, a cabo de violentas y constantes acciones en que los españoles vencieron gradualmente toda resistencia del enemigo, es tan decisiva, que el alto man

do anuncia la posibilidad de reducir considerablemente el efectivo de las tropas a sus órdenes. El general Burguete informa al gobierno hoy, al dar cuenta de la completa victoria sobre el enemigo, que será posible dentro de dos semanas a más tardar, ordenar la repatriación de más de 20.000 hombres de los cuerpos peninsulares expedicionarios. Las medidas tomadas por los españoles para asegurar el dominio de la extensa zona en que se desarrollaron las hostilidades establecen su completo control del territorio. Según informe oficial, un centenar de aeroplanos militares de suficiente potencia para ese servicio, bastarán para mantener en sumisión a las tribus que ahora acaban de someterse incondicionalmente al gobierno de España.

Distinguida enferma

Nuestro compañero de tareas don Fernando Borges pasa hoy por la pena de ver postrada en cama a su señora esposa doña Teófila de Borges, quien ha sido sometida a una operación quirúrgica en el Hospital de San Juan de Dios, con resultados que esperamos sean plenamente satisfactorios. Al deplorar del modo más sincero la enfermedad que aqueja a la señora de Borges y que pone inquietudes en un hogar muy estimable, formulamos los más vehementes votos por el completo y breve restablecimiento de la paciente.

Intento repetido de robo

El señor José Marín G., dueño de un taller de ébanistería ha puesto a la policía sobre aviso porque en dos ocasiones los cacos han intentado robar en su establecimiento. La policía rondará con más cuidado la insegura y amenazada casa.

Tenemos para la venta dos hermosas pailas. Tomás Fernández y Hno.

Se espera que el Secretario de Hacienda no haya pasado por las horcas caudinas de los banqueros

Ha producido gran sensación el hecho de que, en el empréstito contratado por la república de El Salvador con Mr. Minor C. Keith, los salvadoreños se hayan resignado a aceptar el absurdo de que el idioma oficial de la contratación sea el inglés, en un país en donde los diputados no hablan inglés y que el negocio se rija por las leyes de Nueva York en un país en donde los diputados no conocen las leyes del estado de Nueva York. Como el banquero con quien nosotros estamos contratando es el mismo Mr. M. C. Keith, y como nuestros diputados tampoco conocen el idioma inglés, pues con dificultades conocen el español, se espera que el señor Soley no haya aceptado esas mismas exigencias, que han sido condenadas en los propios Estados Unidos, pues eso sería una vergüenza para el país.

— AVISO —

¿Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien aporados. Caballeriza Barrio de Otoya. Frente a Legación Mexicana. Teléfono 671.



STROLLERS

Colecciones 120 retratos

— De Estrellas del Cine —

Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.

Albumes para retratos donde

PIZA E HIJOS
Agentes Generales

CIGARETTES

Pleito entre menores

Los menores José María Zamora, de 14 años de edad, y Franklin Murillo, de 16 años, rieron seriamente: el primero dió al segundo un golpe tendiéndolo en el suelo. Los padres han sido citados para responder a quejas mutuas.

Huracan que causa muchos daños

Ciudad de México, Oct.—Informes de Veracruz, Progreso, Tampico, Tuxapan y de otros puertos, indican que el huracán que barrió el Golfo de México durante los dos últimos días, causó daños considerables y hundió a varios barcos pequeños. Los vapores Morro Castle y Esperanza, de la Ward Line, no han logrado entrar al puerto de Veracruz después de haber luchado contra el mar por dos días.

Lea usted LA NOTICIA



Busque La Noticia de mañana

ORTIZ — JOYERO CHIC —

LOTERIA DEL ASILO CHAPULTEPEC
Sorteo 416 para el 5 de noviembre de 1922

EMISION DE 25.000 BILLETES

a razón de \$ 10.00 cada uno, divididos en décimos a \$ 1.00 el décimo.

Valor en premios: 175,000.00 colones

1 premio mayor de \$ 50,000	\$ 50,000.00
1 " " " 15,000	15,000.00
1 " " " 8,000	8,000.00
6 premios " " 1,000 c/u.	6,000.00
12 " " " 500 "	6,000.00
78 " " " 200 "	15,600.00
10 aproximaciones al primer premio, (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 200.00 cada una	2,000.00
10 aproximaciones al segundo premio (anteriores y 5 posteriores), de \$ 150.00 cada una	1,500.00
10 aproximaciones al tercer premio (anteriores y 5 posteriores), de \$ 100.00 cada una	1,000.00
243 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de \$ 100.00 cada una	24,300.00
2250 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 20.00 cada una	45,000.00
2628 premios.	Valor \$ 175,000.00



Aerogramas de anoche



La desaparición de un americano en Rusia

MOSCOW, 30. — Los arrestos efectuados con relación a la desaparición de Osecks Lso, de Filadelfia, prueban la inocencia de Atsimbrick, miembro de la Comisión de Socorros americana.

Libertad de una goleta inglesa

NUEVA YORK, 30. — El Fiscal Almirante Hayward ha anunciado haber recibido instrucciones de Washington de dejar libre a la goleta inglesa "Emerald" que había sido apresada hace unas pocas semanas a 8 millas de la costa, acusada de contrabando de Beor.

La República de Las Filipinas

MANILA, 30. — Una acta pasada por gran mayoría en la Cámara Legislativa, tiende a la formación de la República de Las Filipinas.

Una gran tormenta en el Atlántico

PARIS, 30. — Noticias recibidas de varios puertos, anuncian que se ha desatado una gran tormenta en el Atlántico.

El vapor "President Harding", que debía haber llegado a Cherbourg desde el sábado, está retrasado a causa del mal tiempo.

TEATROS PREFERIDOS

Empresa MARIO URBINI

AMERICA

Sigue la segunda época de la Serie Caballeresca
— EL HIJO DE LA NOCHE —
Miércoles: Suntuosa velada a beneficio de las Monjas Salesianas, en la que tomará parte la diva
— TINA PAGGI —

VARIEDADES

Sigue la segunda época de la Serie Caballeresca
— EL HIJO DE LA NOCHE —
EXITO! — EXITO!

TREBOL

Grandioso éxito del célebre
— RICHARDINE —
Primera parte: La película
LA PRINCESA MISTERIOSA
Segunda parte: Richardine en el drama Fregoliano

EL CRIMEN DE MEDIA NOCHE

APOLO (Cartago)

Reprise de la aplaudida película
— EL DIOS DEL AZAR —
Luneta: 0.25. Galería 0.10
Sábado. Debut del célebre
RICHARDINE??

Siguen los crímenes misteriosos

NUEVA YORK, 30. — La policía investiga el caso de una muchacha que fue llevada hasta el último piso de un edificio ocupado por oficinas y arrojada a la calle envuelta en un saco, enfrente de la Iglesia de San Pablo, muriendo instantáneamente. No se tiene ninguna luz en el asunto todavía.

Amores criminales

HAVU, Montana, 30. — El Obispo Frederick Tade, de la diócesis de Montana, ha manifestado que la señora Margaret Carleton deliberadamente trató de robar a su esposa el cariño del Reverendo Leonard J. Lahristler y que al no serle posible lo ultimó a balazos, suicidándose después.

La deuda de Rumania a los Estados Unidos

PARIS, 30. — El Jefe de la Comisión de la Deuda de Rumania a los Estados Unidos, de paso para este último país, ha manifestado que su patria no podrá pagar ni intereses ni amortizar el principal de su deuda de 380.000.000, por cuatro años más, pero que al cabo de este tiempo dedicará todos sus esfuerzos a su cancelación.

Gran protesta en Viena contra la Liga de las Naciones

VIENA, 30. — Una manifestación de cerca de 20.000 personas protesta contra la Liga de las Naciones por los proyectos formulados con relación a Austria, especialmente acerca del nuevo impuesto sobre los establecimientos de negocios.

Los jornales ferrocarrileros

CHICAGO, 30. — En una reunión de ferrocarrileros se decidió tomar una base de jornal justa y razonable para sus arreglos, con motivo de las disputas de los empleados de estas empresas, declarando al mismo tiempo que los jornales que éstos piden causarían la ruina de muchos ferrocarriles.

Campeonato de carrera de automóviles

LOS ANGELES, Cal., 30. — Bennett Hill ganó el campeonato en la carrera de automóviles de cien millas, habiendo hecho el recorrido en 52 minutos y 38 segundos.

Frank Elliott llegó de segundo

Los que se fueron

A bordo del vapor inglés "Bayano", salieron el sábado las siguientes personas:

Maria D. Castagnaro, Lola H. de Dent, Ester Silva S., Ferdinand y Margarita Asch, Oscar Sittenfeld Rita Saenz, Anny de Rouff, Frances L. Zimmer, Manuelita Morice e hijos, Jesús Brenes B., Jacinta Matamoros, José Ph., Mary James, Albert y Francis Days, Samuel y Ruth Gottlieb, José Araujo, Thomas Atkinson, Fred Galbraith y E. Bruce Myers. A todos enviamos nuestro saludo de despedida.

Benito Mussolini, jefe del nuevo gabinete italiano

PARIS, 30. — Benito Mussolini, líder fascista ha formado el nuevo gabinete. El mismo actuará como Premier y Ministro del Interior y de Relaciones Exteriores.

Despachos de Roma anuncian que Menend Dirzwat será Ministro de Guerra y el Vice-Almirante de Revel, Ministro de Marina.

El gabinete comprende siete representantes fascistas, cinco nacionalistas, un demócrata y uno del partido del pueblo.

Los fascistas incendian el edificio de un periódico socialista

ROMA, 30. — La única diversión a que se dedicaron los fascistas hoy en esta ciudad fue a quemar ejemplares del periódico "La Prensa Socialista", cuyas oficinas han ocupado. Han mantenido encendido el fuego todo el día.

Después de una conferencia con D'Annunzio, llega Mussolini a Roma en medio de gran agitación

ROMA, 30. — Benito Mussolini, jefe fascista, fue llamado por el Rey para formar el nuevo gabinete que ha de reponer al Gobierno de Facta, cuya caída fue causada por la presión del movimiento fascista. Mussolini estuvo a ver a Gabriel D'Annunzio en el lago Garda y partió para Roma en un tren especial. Los resultados del movimiento han causado tanta agitación, que las autoridades tienen que contener al populacho.

Los fascistas que habían tomado posesión del fuerte de Mont Mario lo devolvieron a las autoridades militares.

Un informe semi-oficial dice que durante la recepción de Mussolini en Roma ocurrieron varios incidentes sin importancia, y que todo el país se encuentra tranquilo ahora.

Un particular fue muerto y un fascista herido cuando, al pasar éstos por los barrios obreros, fueron atacados por los comunistas anoche, siguiéndose una pequeña escaramuza en los barrios no ocupados militarmente. Gran cantidad de personas se aglomeraba para presenciar la llegada de Mussolini a Roma.

UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Lizaón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN, — Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

El Papa gravemente preocupado por los sucesos de Italia

ROMA, 30. — El Papa Pío XI ha pedido a los Obispos que rueguen al pueblo para que éste ponga fin a la lucha fratricida, que abre de nuevo las heridas causadas por la Guerra.

El Cambio en Nueva York Lunes 30 de octubre

Libras	\$ 4.4588
Franco	0.0695
Liras	0.0398
Florines	0.3903
Marcos	0.000232
Canadá	1.001273
Peso argentino	0.8150
Plata en barras	0.64 1/4
Letras sobre Nueva York en octubre 28: 4 por ciento.	

TEATRO MODERNO

Martes 31 de octubre

A las 7 p. m. — Episodios 7, 8 y 9 de
— LA DOBLE AVENTURA —
por Charles Hutchison.

A las 8 y 30 p. m. — Gran reprise de
— DONDE LAS DAN LAS TOMAN —
por Dorothy Gish.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecidos toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



VENDEMOS

25 tanques de hierro especiales para mieles y agua.

Tomás Fernández y Hno.

